
Ciao Maurizio 
Innanzitutto auguri di buon anno con la speranza che sia almeno un anno di pace e serenità il resto 
avanza. 
Avrei bisogno di sapere se la mia osservazione fatta ieri sera, durante lo svolgimento del simultaneo 
in oggetto, presso il circolo *** arbitro ***. 
 

La mano in oggetto è la n° 13 Tutti in Zona dichiara Nord 
 

Le carte (anche se penso che non siano necessarie) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 

Quando è sceso il morto ho visto che Nord ha dichiarato come terzo colore un nobile II° 
a)      E’ possibile? 

Ho chiamato il Direttore il quale ha detto che non aveva altra licita per trovare un contratto a SA. 
Al che ho risposto, che SUD avrebbe potuto avere 4 carte di cuori ma non dichiarabili dopo 
l’apertura di 1Q e 2F del compagno, in virtù della sua mano di diritto, però dopo il 2 Cuori del com-
pagno avrebbe detto 3Cuori se avesse avuto la IV° di cuori. E ora? Cosa direbbe NORD su 3Cuori? 
Probabilmente mi sfugge qualcosa, però posso assicurarti che nel campionato fase nazionale a coppie 
libere del 2008, mi è stato dato torto in una sequenza analoga (1C-2Q-2C-2P-3F-3SA) 
Il mio 2P veniva da Kxx (le mie carte Kxx, Jx, AQJxx, QJx) e l’avversario non ha attaccato Picche sa-
pendo di incorrere in un colore IV° 
Hanno chiamato l’arbitro che ha dato ragione agli avversari e naturalmente mi è stata dato un risulta-
to medio invece di un buon risultato. 
Non ti nascondo che incomincio ad  avvertire una sensazione di disagio visto che potrei raccontarti 
altri casi di decisioni arbitrali diverse. 
Oppure faccio io fatica a capire che situazioni per me identiche invece in realtà sono diverse. 
Grazie come sempre per la tua disponibilità 
 
Buona giornata 
 
Donato Squeo 
 
Ciao Donato, 
 

per quanto riguarda la prima mano, rispondo rapidamente: è permesso dichiarare 2♥, sia quale in-
venzione estemporanea, sia per accordo sistemico. In questo secondo caso, tuttavia, corre l’obbligo 
di allertare. 
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♠ Q952  
♥ Q74  
♦ KQJT5  
♣ Q 

♠ AJT4   
♥ T52  
♦ 732  
♣ 982 

 

♠ K6  
♥ K9863   
♦ 64  
♣ A643 

  

♠ 873 
♥ AJ    
♦ A98   
♣ KJT75  

Ovest Nord Est Sud 

Pass 1♦ Pass 2♣ 

Pass 2♦ Pass 2♥ 

Pass 2SA Pass 3SA 

  Pass  

 



La circostanza sembra quella di una licita inventata lì per lì — e molto rischiosa, come tu stesso rilevi 
— ma mi aspetto che l’arbitro se ne sia accertato. 
La seconda mano, invece, mi lascia davvero perplesso, così che permettimi di cominciare con la con-
sueta frase di rito, che scrivo sempre a protezione dei terzi interessati. 
Se, dunque, i fatti sono come li riporti, non capisco proprio l’intervento dell’arbitro, visto che, per 
soprammercato, si giocava un campionato, ovvero una competizione dove ogni comportamento che 
al circolo potrebbe essere punito quale psichica non è comunque sanzionabile. 
Posso solo ipotizzare che l’arbitro abbia dato per certo che tu lo avessi fatto nell’ambito di quelli che 
erano i tuoi accordi, e così che, come del resto pavento sopra, il tuo compagno fosse tenuto ad al-
lertare. 
Se è così, allora il procedimento utilizzato sarebbe corretto (con questo non voglio dire che lo sa-
rebbe necessariamente la decisione finale, perché su quella, senza altri dati, non posso esprimermi). 
In definitiva, è possibile che anche la seconda decisione fosse giusta, senza che ci sia stridore tra le 
due, causa le diverse motivazioni che le avrebbero prodotte. 
 
Cari Saluti, 
 
Maurizio Di Sacco 
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Carissimo Maurizio, ti scrivo per un quesito arbitrale : 
est 1quadri  (allertato da fiori forte), passo, 1 picche, passo, 2 quadri, passo, 2 cuori, passo 3 fiori, 
passo, 3 picche, passo, 3 NT, tutti passano. 
Io,  che devo attaccare, chiedo se il 3 fiori sia naturale o 4° colore ed il giocatore alla mia sinistra (un 
altro arbitro), mi dice che non posso chiedere in quanto non è stato allertato! 
 
Ti ringrazio anticipatamente  
per la tua gradita risposta , ti mando i miei  più cari saluti. 
 
Carlo Pellegrino 
 
Ciao Carlo, 
 
lasciando spazio, come sempre faccio, ai terzi interessati che vogliano offrire precisazioni come altri 
contributi, non posso far altro che ripetere ciò che già ti avevo anticipato: un giocatore ha il diritto di 
porre domande su qualunque chiamata desideri. 
Anzi, questo suo diritto è ancora più ampio, visto che le domande stesse possono fare riferimento 
non solo a chiamate effettuate, ma anche ad altre non fatte, ma correlabili, e, più in generale, a qua-
lunque aspetto del sistema avversario si desideri approfondire. 
Se la licitazione è ancora in corso, l'Articolo di riferimento è il 20F1, mentre a licitazione conclusa 
hanno validità sia il 20F2 che, più in generale, il 40. 
Niente rileva mai il fatto che una chiamata sia stata o meno allertata (la circostanza non è mai neppu-
re menzionata nell'intero Codice). 
 
Carissimi saluti anche a te, 
 
Maurizio Di Sacco 
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Caro Maurizio 
 
sto giocando in un torneo in Italia .  
Io in Est apro di 1Q , allertato da West “ giochiamo il F forte , 1Q mostra 11-15 e al limite , in caso 
di 4414 , puo’ avere una sola carta di Q. Sud interviene con 1C allertato da Nord “ puo’ essere 3° “ . 
La spiegazione di Nord è sufficiente ?  
 
Grato per una tua cortese risposta ti saluto con viva cordialità. 
 
Gianantonio Castiglioni 
 
Ciao Gianantonio, 
 
la risposta è facilissima: no, quella spiegazione è tutt’altro che sufficiente. 
Il giocatore in questione, per la precisione, era tenuto a spiegare in ogni dettaglio sia quali fossero le 
possibili mani, sia ogni inferenza traibile (es.: quali mani escludeva quell’interferenza). 
 
Cari Saluti, 
 
Maurizio Di Sacco 
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